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Eglise protestante unie de l’Est-Var  
Culte audio du 29 mars 2020  

Chers sœurs et frères en Christ bonjour,   
j’ai commencé à lire les 4 textes proposés par l’éphéméride La Bible en 6 ans. Elle nous 
propose pour aujourd’hui 4 textes extraordinaires qui parlent de mort/résurrection, de 
pardon, de la nouvelle humanité en Christ, et du don de l'Esprit Saint. Oui vous avez bien 
entendu les 4 textes de ce dimanche 29 mars apportent  chacun un des 4 piliers majeurs  
de la Révélation biblique :  

-Mort/résurrection 
-Pardon 
-Vie nouvelle (cette vie éternelle dont l’évangile de Jean annonce le commencement 
d'ores  et déjà) 
-Le don de l'Esprit Saint  

Nous recevons ces 4 textes dans un contexte très difficiles pour notre paye et pour le 
monde entier. Je ne veux pas faire le point car nous tous sommes au courant des enjeux 
politiques, sanitaires, économiques et sociales de cette pandémie. Jamais comme en ce 
moment la soif des nouvelles a été si aiguë : soif  d’écouter, de savoir combien faut-il 
encore attendre avant le vaccin, soif de poster une vidéo pour exorciser , avec un peu 
d'humour,  le triste quotidien.  

Il y a une hyper-activité sur les réseaux sociaux, égale ou même majeure à celle de nos 
ados en temps normaux. Donc je ne veux et je ne saurais ajouter rien de plus à ce que 
vous ne connaissez déjà. Je me permets toutefois de souligner 1, peut être 2 aspects  de 
ce confinement, en essayant  de les nouer, par la suite, aux 4 textes proposés aujourd’hui.  

1. La restriction des libertés de mouvement, ce que nous appelons confinement est 
source de stress, quelque fois de souffrance. Et, en même temps la proximité, 
l'autre, ...l’autre avec qu'il faut bien vivre peut devenir elle aussi source de conflit, 
source de souffrance. E. Cuvillier écrivait : comment vivre avec l’autre pour qu’il 
ne soit pas ce poison viral qui m’effraie, cet impur qui me met en danger et dont je 
dois me tenir éloigné, mais cet autre, imparfait comme moi mais irremplaçable, 
avec qui je dois essayer de vivre au quotidien. Oui le confinement est source de 
stress et la proximité physique, hélas, peut le devenir elle aussi. Jusque à atteindre 
des conflits très violents, surtout pour les familles avec deux ou trois enfants dans 
un trois pièce sans jardin. La grande majorité des français n'a pas la chance de 
vivre, en effet,  dans un grand presbytère.. 

2. Le deuxième point que je voulais partager avec vous avant de lire les 4 
extraordinaires textes du jour, est le suivant : l'humanité est en difficulté, il y a un 
ralentissement dramatique de l’économie mais l'environnement bénéficie d'une 
trêve, la pollution a chuté en février. Les émissions mondiales de CO2, ainsi que 
celles de dioxyde d'azote, ont baissé d'au moins 6% sur les deux premières 
semaines. Et cette amélioration peut s'observer du ciel, grâce aux satellites de la 
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Nasa. Tout cela pour dire, cher ami, chère amie que tout ce qui existe sur cette 
belle planète est en relation.  « tu te rends compte ? Un virus est porteur de 
soulagement à la grande majorité d’êtres vivants sur notre planète...La nature 
semble avoir la possibilité de se défendre même sans l’aide des écologistes... Tout 
cela est quelque chose qui doit faire réfléchir les humains.. La chose que nous 
pouvons retenir aujourd’hui avant de lire les textes c est que nous vivons dans un 
monde en relation... Nous ne sommes pas les maîtres des équilibres... nous 
sommes un des acteurs d'un équilibre où il y a une bénédiction pour la vie et non 
pas pour la mort...  

Mais je veux revenir à nos 4 textes , car ils sont d 'une grande actualité aujourd’hui.  

La Bible souligne tout particulièrement, la relation ; la relation avec son proche et la 
relation avec Dieu.  

Le premier texte est la vision des ossements desséchés du chapitre 37 d’Ézékiel.  
Nous allons le lire (lecture vv  11-14) 
…................................................... 
 Dieu montre une carte à jouer au pauvre Ezékiel atterré par la désolation du moment 
historique. Cette initiative de Dieu sera bientôt mise en place sans aucune participation 
humaine... Quelque chose est entrain de se passer malgré que l'humain soit  totalement 
hors jeu : il est sans force, sans possibilité de s’en sortir tout seul, il est comme des 
ossements desséchés... mais voilà .. qu’il y a encore quelqu’un qui prend la parole pour le 
relever, pour le faire sortir de l’impasse et lui ouvrir un avenir... Oh mystère de l’amour 
de Dieu... 
Le deuxième texte est la résurrection de Lazare. Nous ne le lisons pas car tout le 
monde connaît plus au moins  Jean 11. Face à la mort de son ami Lazare, Jésus – dit le 
texte – pleura.    

Pourquoi pleure-t-il Jésus? 

Ne devrait-il pas donner l'exemple de la confiance et de la force de la foi ? 

Non, Jésus nous dit avec ses larmes qu'avant de pouvoir donner du courage  il faut se 
plonger dans la souffrance de ceux qui souffrent, il faut les rejoindre jusqu'au plus 
profond de leur vide ; et il le fait à sa manière: il ne peut s'empêcher de verser des 
larmes...  
  
Mais les larmes de Jésus nous disent encore autre chose: 

Jésus est un être humain. Il a un cœur comme nous.  Il ressent des émotions, des 
sentiments. 
Avec les larmes de Jésus l'Évangile veut nous dire ce que Jésus n'est pas : 
il n'est ni un Ange, ni un Superman, un être céleste descendu du ciel pour nous apporter 
une doctrine, une connaissance, ... puis qui y remonte... 
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Il n'y a pas de christianisme sans participation à la souffrance humaine. 
Jésus se rend présent. Dieu se rend présent. Il n'est pas embarrassé devant la souffrance 
humaine. Aujourd’hui dans la misère de nos ville effrayée Dieu n’est pas loin … il prend 
soin de cette souffrance... par sa présence, sa parole et une nuée de témoins, également si 
membres d’une Eglise ou pas... 

Les deux sœurs de Lazare sont désespérées : «  Si tu avais été ici... mon frère ne serait 
pas mort » Euphémisme pour dire : où es tu quand tout va mal ????  
Or ... Jésus n'a pas que des larmes à leur offrir... Il veut accompagner Marthe et Marie 
vers une nouvelle étape. 
L'Evangile nous montre un mouvement qui va des larmes à la parole ; d u silence à un cri 
: Sors de là ! Sors du tombeau … dira Jésus  
  
Après le temps pour dire la douleur, l’angoisse, vient le temps pour choisir la vie, pour 
recommencer à vivre. Face à la souffrance Jésus n’est jamais resté passif. Il a toujours 
combattu contre la souffrance et sa vie nous enseigne que la dernière parole sera donnée 
à la vie.  

Le troisième texte est Romain 8,8-11. (lecture)  … Nous ne sommes plus à l’image 
d’Adam, l’image d’une humanité qui brise la communion avec Dieu, et dans la personne 
de son fils Caïn avec son frère... Nous sommes à l image du Christ le nouvel Adam.  

Et l'apôtre Pierre pose une question à Jésus dans notre quatrième et dernier texte 
d’aujourd’hui : « combien de fois devrai-je pardonner à mon frère ? » Et Jésus répond  
soixante-dix fois sept fois... » Mt 18,21-35 

Le pardon est le secret de la vie. La vie – même si menacée, peut continuer à exister car 
Dieu a choisi le pardon comme parole conclusive.  Et alors cher frère , chère sœur qu’est-
ce que nous pouvons faire pour décliner l’œuvre de Dieu dans le quotidien et dans l 
histoire ? Nous pouvons devenir agents du pardon de Dieu. Face à la création très 
souvent humiliée par nos activités frénétiques à tout prendre, tout  consommer, tout 
exploiter, nous pouvons devenir témoins du pardon. Et face à nos relations humaines, 
souvent très difficiles et douloureuse, nous pouvons retrouver le bon chemin grâce au 
pardon ; grâce aux paroles qui donnent vie à la vie.  
Bon dimanche.  

Pasteur Stéfano Mercurio
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